
「「88キロを境に５千円、８千円」の根拠キロを境に５千円、８千円」の根拠  まったく示せぬまままったく示せぬまま  

費用弁償費用弁償減額案減額案減額案を多数で可決！を多数で可決！   

14日の広島市議会・9月定例会の本会議で、市民にまともな説明もできな

いまま、現行１日1万1千円の議員の費用弁償を、議会棟から8キロを境に5千

円と8千円に減額する条例改正案が賛成多数で可決されました。 

日本共産党（5人）は他会派の2議員と共同で「廃止」案を議案提案。提案

者を代表して提案説明にたった中森辰一議員は、減額案の根拠が示されてい

ないことについて、「市民に合理的な説明ができないものに税金を使うことを議

員のお手盛りで続けたら、市民の議会に対する信頼を失うことになる」と批判。

さらに、「選挙時のマスコミアンケートで55人のうち39人が廃止・実費と答えて

いる。議員は公約を守るべきだ」と強調し廃止案への賛同を訴えました。 

減額案を提案説明した元田賢治議員（南区・市民市政クラブ）は、「境界8

キロ」「5,000円、8,000円」の根拠を質疑で問われ、「法律等によるものでな

く、それぞれの議員の気持ちから出たもの」と説明。傍聴につめかけた市民から

は「議員の気持ちで法律や条例がコロコロ変えられたらたまったものじゃない」

と厳しい批判の声が聞かれました。 

多くの傍聴者とマスコミが注目するなか、費用弁償「減額」案の採決で賛
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公約違反 

24人！ 

日本共産党などが提案した「廃止案」は実質否決 

 「廃止」 「実費」 を公約したのは３９人なのに・・・「廃止」 に賛成 たった15人 

※ 先に「減額案」が可決されたため、日本共産党等が提案した「廃止案」は採決される

ことなく廃案となりました。 

政令市中 
6市は廃止 



 費用弁償「廃止」案に対する態度 ―広島市議会・９月定例会 本会議（９月１４日） 

選出区 賛 成 （15名） 反 対 （39名） 

中区 ●皆川恵史（共産）、●馬庭恭子（無党派）、●星谷鉄正（公明） 木山徳和（新政）、○宮本健司（新政）、○永田雅紀（爽志） 

東区 ●村上厚子（共産）、●平木典道（公明） 
○碓井法明（新政）、○佐々木壽吉（政和）、△橋本昭彦（政和）、 

○沖洋司（連合） 

南区 ●中原洋美（共産）、●渡辺好造（公明） 
●中本弘（政和）、▽酒入忠昭（連合）、○松坂知恒（連合）、 

元田賢治（市政ク）、○八軒幹夫（爽志） 

西区 ●中森辰一（共産）、●原裕治（公明） 

●月村俊雄（新政）、▽平野博昭（新政）、▽柳坪進（新政）、 

●大野耕平（政和）、○山田春男（政和）、●太田憲二（連合）、 

●豊島岩白（立風） 

安佐南区 ○藤井敏子（共産）、△安達千代美（公明）、●碓氷芳雄（公明） 

▽谷口修（新政）、○種清和夫（政和）、○田尾健一（連合）、 

▽海徳貢（市政ク）、▽竹田康律（市政ク）、●土井哲男（市政ク）、 

▽八條範彦（市政ク） 

安佐北区 ●西田浩（公明） 
木島丘（新政）、○増井克志（政和）、○都志見伸夫（連合）、 

○森本真治（連合）、○若林新三（連合）、○今田良治（爽志） 

安芸区  
金子和彦（新政）、○熊本憲三（政和）、○三宅正明（政和）、 

沖宗正明（市政ク） 

佐伯区 ●桑田恭子（政和）、●米津欣子（公明） 児玉光禎（新政）、▽母谷龍典（新政）、●清水良三（連合） 

藤田博之議長（佐伯区、市民市政クラブ）は採決に加わっていません。 
 
【会派略称】 

共産＝日本共産党（5人）、新政＝自由民主党新政クラブ（11人）、政和＝ひろしま政和クラブ（10人）、 

連合＝市民連合（9人）、公明＝公明党（8人）、市政ク＝市民市政クラブ（7人）、爽志＝爽志会（3人）、 

無党派＝無党派クラブ（1人）、立風＝立風会（1人） 

【凡例】 ４月市議選での朝日新聞の候補者アンケート回答 
 

●：全面廃止すべき（20人） 

○：交通費実費支給にすべき（18人） 

▽：あり方などを議論すべき（8人） 

△：現状のままでよい（2人）         “記号無し”は無回答（6人） 

24人（色文字）が 
 公約違反!! 


